



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



NO 57987

MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS 043-E-2025

Acta de la sesión extraordinaria número cuarenta y tres, celebrada el veinte de noviembre del dos mil veinticinco, en el Salón de Sesiones, al ser las catorce horas con once minutos.

MIEMBROS PRESENTES:

José Joaquín Jiménez Madrigal
Presidenta Municipal

Deyanira Hernández Barrantes
Vicepresidenta Municipal

Olger Trejos Chavarría
Regidor Propietario

Francisco Alexis Trigueros Gómez
Regidor Propietario

Carlos Alberto Espinoza Lobo
Regidor Suplente

Jéssica Rodríguez Zumbado
Regidora Suplente

Miriam Córdoba Cordero
Síndica Propietaria

Kattia Mena Chaves
Síndica Propietaria

Eric Calderón Sánchez
Síndico Suplente

Anabelle Carrillo Pizarro
Síndica Suplente

Seidy Picado Sánchez
Síndica Suplente

Rafael Ángel Navarro Umaña
Alcalde Municipal

Mauren Jiménez Sandoval
Vicealcaldesa Municipal

Hannia Alejandra Campos Campos
Secretaria del Concejo

PRESIDE ESTA SESIÓN: El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, Presidente Municipal.

Se da inicio con la siguiente agenda:

1. Comprobación de Quórum
 - Oración
2. Firma Escritura Tajo Barranquilla
3. Atención al Dr. William Sáenz, Área de Salud Coto Brus

ARTICULO I:

Comprobación de Quórum

Se comprueba el quórum entre los presentes, resultando el mismo correcto.



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



En ausencia de la Regidora Norjelens María Lobo Vargas, la Regidora Jéssica Rodríguez Zumbado, ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

En ausencia de la Síndico Gilberto Villalobos Pérez, la Síndica Anabelle Carrillo Pizarro, ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

En ausencia de la Síndico Antonio Villegas Sandí, la Síndica Seidy Picado Sánchez, ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

Se cuenta con la participación de la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal, el Lic. Jorge Fallas Jiménez. Asesor Municipal.

Oración

Se hace una reflexión por parte de la Regidora Devanira Hernández Barrantes

ARTICULO II:

Firma de la Escritura Tajo Barranquilla

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Tenemos la firma de la escritura del Tajo Barranquilla, sinceramente me complace un montón que este proyecto que hace año y un resto el señor alcalde nos lo propuso, fuimos a visitar las fincas que había en oferta o que tenían posibilidades, recuerdo saludar a don Luis Gómez y a su hijo y hoy damos un paso muy importante para este cantón. Especialmente el tajo Las Brumas nos dio por muchos años material para trabajar para que existiera un antes y un después de ese material, el quebrador vino a hacer una herramienta que realmente le dio un valor agregado a ese material que tenemos en esas partes del cantón de Coto Brus, colindamos con Corredores, hoy me siento muy contento y el cantón creo que tiene que sentirse igual. Estamos comprando una propiedad mucho más grande que el tajo Las Brumas, una propiedad que nos va a dar una vida útil bastante larga para este cantón, siempre lo diré, tenemos un alcalde Rafael Ángel Navarro, que siempre está pensando en estas situaciones, en este cantón como algo muy propio y cae en el momento más claro, ya que el Tajo las Brumas tiene su cierre técnico, se empezará a trabajar en el movimiento del quebrador para esta nueva propiedad y me siento muy feliz por el cantón de Coto Brus, se habla mucho en el cantón de la situación económica y una situación económica con caminos malos, es una situación es más difícil, más complicada. Se han venido haciendo inversiones muy importantes gracias a esta administración, se están haciendo coordinaciones con entidades gubernamentales para sacar adelante este cantón. Hay una efervescencia que se ha venido dando gracias al turismo, gracias a las a las entidades internacionales que han estado viniendo y nuestro cantón empieza a ver a ver una luz importante. Señor alcalde, lo apoyamos desde un principio con la compra de esta propiedad, hoy me siento como miembro de este Concejo, como miembro de este consejo, como uno más, muy contento de la decisión que se tomó".

**MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS**

NP

57989

CONCEJO
Extraordinaria 043
20 de noviembre - 2025
Pág. N° 3

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, saluda y menciona: "Muchas gracias, y agradecidos por todo este proceso. A don Roberto, gracias, por aquel consejo que me dio, aunque estábamos en un proceso electoral en aquel momento cuando usted me dijo, "trate de no enjaranar la municipalidad", ¿se acuerda, Roberto?, ese proyecto que va a ser usted del edificio nuevo puede hundir a los contribuyentes de este cantón y fue cuando empecé con la Asociación Cultural 1990 a trabajar desde hace mucho tiempo, así como 6 o 7 años, empezamos con ese proceso y hoy es otra adquisición que tuvimos y sin ningún costo esta Casa de la Cultura para hacer nuestras instalaciones de la municipalidad, por eso le doy las gracias, Roberto, usted me dio ese consejo y aquí dejamos este Concejo y este servidor de que la municipalidad se endeudara en más de 2,000 a 3,000 millones de colones, esa era la idea que había en ese momento, que yo creo que era una ocurrencia absoluta y que hoy, gracias a Dios, estamos acá. Lo del tajo de Barranquilla hace don Luis unos 6 años, cuento esto porque hoy es el día de contarlo, estuvimos allá visitando fincas, tuvimos todo un avalúo y los documentos cuando llegó a la gestión técnica y el ingeniero que estaba me dijo que eso era una ocurrencia mía pensar en una finca en Barranquilla, en ese momento dije, seguro sí tiene razón, pero hoy sí me da la razón por qué ese director técnico en ese momento decía que no era factible comprarle una propiedad para un tajo y hace aproximadamente 22 días, un mes, nos cerraron el Tajo Las Brumas, o sea, ya no se puede sacar ni una piedra de ahí, entonces yo me pongo a pensar, ¿qué pasaría en este momento sin un tajo?, sin dónde poder sacar material, ir a comprarlo a Paso Canoas o a Pérez Zeledón para poder arreglar los caminos, o sea, si no hubiéramos pensado en esta opción y que el Concejo estuvo de acuerdo con mi propuesta, hoy tuviéramos días de estar trabajando con otros materiales inferiores a lo que producimos en el cantón de Coto Brus. Cuando llegamos aquí, que yo le hice la propuesta al Concejo, empezamos a buscar otra vez la documentación y buscar otra propiedad más por si tal vez aquella no nos convenía tener otra propuesta en otro lado, cuando vimos que la propiedad esta que hoy vamos a firmar era la más idónea para ser un para extraer material de ahí, entonces yo autoricé y aquí está don Luis que no me deja mentir al exalcalde que se quedó trabajando conmigo para que me le diera seguimiento para comprar esa propiedad y se pasaron 4 meses y no se hizo pero ni una nota, ni los visitaron a los señores ni nada, entonces digo, se me va a caer el proyecto. Entonces nombré a Xiomara para que me hiciera ese proceso, porque es mucho, el alcalde no puede hacer ese cargo de hacer todo y se fue dando seguimiento con Giselle, con Eric, todos participaron para lograr de que las cosas hicieran como son y hoy me siento yo muy satisfecho con este proceso, señor presidente, porque aquí le vamos a dejar 13 hectáreas de puro lastre, calizo, entonces, quiere decir que le estamos dejando algo a las próximas generaciones para atender esos más de 1000 km de red vial cantonal en lastre. Entonces, es un día para mí muy importante, agradecerle a todos, ustedes son los que han estado a la par de este proyecto y hoy, gracias a Dios, es una realidad, en este momento estamos contando la historia y yo me siento satisfecho porque esto es pensar bien y no solo el alcalde, don José Joaquín, somos todos los que estamos pensando por el bien de este cantón, muchísimas gracias y a Mauren que siempre ha estado en



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS

Nº 57990



Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 4

las buenas y en las malas a la par mía y ahí vamos para adelante, tenemos muchísimas cosas en común que hacer por el cantón de Coto Brus. No tengo más palabras para poder expresar el agradecimiento y la satisfacción que tengo en este momento. Se han hecho negocios muy grandes, ahora de aquí a mayo vamos a tener una compra de maquinaria de 1000 millones de colones y ya tenemos la plata, no tenemos que ir a buscar pestada, pero como dijo un amigo, cuando la plata no se la roba alcanza para muchas cosas y eso es lo que estamos haciendo. Muchísimas gracias a todos”.

El Regidor Olger Trejos Chavarría, menciona: “Sin lugar a duda, este acontecimiento que vamos a realizar dentro de unos minutos va a ser algo fundamental para el desarrollo de este cantón. Hace unos años, don Rafa, cuando estábamos en la Junta Vial, me dice, “Olger, vamos para que veamos una finca que hay ahí con la posibilidad de poderla negociar”, viendo el tajo de Las Brumas, ya había que hacerle mucha inversión para poderle sacar material, fuimos a ver la finca, se veía que era una finca muy buena. Sin embargo, don Rafa, en esta administración, porque en las otras administraciones anteriores, desgraciadamente había regidores que por llevar la contraria no hacían las cosas como tenían que hacerlas. Aquí no tenemos que ver colores políticos, tenemos que ver el bien del desarrollo de este cantón y en este Concejo Municipal tal vez no estamos al 100%, pero la mayoría sí se casaba con la idea de poder comprar una propiedad para asegurar el futuro al desarrollo de este cantón. Lo que está diciendo José Joaquín, para el turismo, la educación, la producción, para un montón de cosas es importante ese el material. Lo que se va a firmar ahorita el traspaso de la propiedad a la municipalidad esas 13 hectáreas creo que es algo fundamental, agradecerle a don Rafa, que ha tenido esa visión de primero poder meter toda la maquinaria que metió en Las Brumas y lo había dicho don Rafa del MOPT, dice, “esta municipalidad parece una empresa porque tiene maquinaria pesada para sacar material, cosa que otras municipalidades tienen que alquilar toda la maquinaria porque no tienen”, en cambio, la Municipalidad de Coto Brus, en eso sí, don Rafa, ha tenido esa visión de ir haciendo inversión para tener recursos mucho más baratos que si tuviéramos que comprarlos. Agradecerle a don Rafa y a todos los invitados que nos acompañan hoy”.

La Regidora Deyanira Hernández Barrantes, menciona: “Qué satisfactorio es ver que el esfuerzo que aquí se está haciendo va a dejar una huella muy profunda en este cantón. Tenemos a un señor alcalde con una mentalidad y una perspectiva de lo que se puede hacer, muchísimas gracias al señor que es el propietario de esta finca, porque usted no le está ayudando a una municipalidad, le está ayudando a un cantón. El saber que nosotros a futuro vamos a dejar a esta municipalidad con recursos necesarios para poder entrar a los lugares más inhóspitos del cantón. Gracias, señor alcalde, porque nos presentó este proyecto y nosotros vimos que sí, sí valía la pena y gracias a ustedes, compañeros, los que estamos trabajando arduamente en equipo, mano a mano uno con otro”.



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



El Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez, menciona: "Quiero decirles a los 47,000 habitantes de Coto Brus, que esto lo hemos asumido con responsabilidad, yo llegué a esta municipalidad con un arrastre de liderazgo, por el desarrollo del cantón, aunque muchos no lo saben, pero me muevo a nivel de todo el país, trabajando más que nada por el beneficio del cantón de Coto Brus, creo que este Concejo ha asumido proyecto con responsabilidad, ¿qué respuesta le podríamos dar a Coto Brus con un tajo ya clausurado y sin materia prima para trabajar los caminos y que por lo menos que los carros puedan pasar?, creo que a nivel de todo el sector de Coto Brus en los seis distrito, tenemos caminos por lo menos a un 80% para que puedan los carros trasladarse y para que los vehículos puedan llevar la agricultura hasta los centros de acopio y no solo la agricultura, sino también para la salud, cuando nosotros tocamos el tema del turismo, me siento orgulloso porque estamos aprobando material materia prima para los caminos de los seis distritos del cantón de Coto Brus".

El Regidor Carlos Alberto Espinoza Lobo, menciona: "Bendito sea mi Dios, sinceramente, todo lo que se ha corrido para llegar a esto, don Rafa, yo se lo dije en Barranquilla, es el alcalde que se pone las botas como tiene que ser, este Concejo ha sido muy unido, quiero felicitarlos y agradecerles a los funcionarios municipales que llevaron este proyecto y poder traerlo y plasmarlo ya aquí este traspaso, el tajo Barranquilla no solamente nos va a dar material para todo el cantón de Coto Brus, nos va a dar turismo, nos va a dar crecimiento, desarrollo económico para el cantón, en fin, es una mina abierta, qué dicha que podemos irnos tranquilos dentro dos años, saber que dejamos una semillita, una huellita con este gran Concejo Municipal"

La Regidora Jéssica Rodríguez Zumbado, menciona: "Qué bonito saber que este equipo de Concejo, está trabajando unido, que podemos sacar proyectos como este y muchos más que se han venido dando y que se van a dar también, es bonito saber que hicimos que pudimos dar aportar esa semillita, en este periodo que estamos por acá, como dice Carlos, que dentro de 2 años saber que nos vamos con la frente en alto, saber que dejamos un buen proyecto para el cantón que le va a seguir dando el mantenimiento que necesitan las calles, que eso va a traer turismo a nuestro cantón que está empezando ya a producir fruto, esa otra semillita también de lo que es el turismo y felicitar al alcalde y a mis compañeros, por estar trabajando la forma en la que estamos trabajando, por habernos podido entender de la mejor manera y estar colaborando no solo al señor alcalde, el cantón, sino para todas las personas de esta comunidad".

El Lic. Carlos Lanzas, menciona: "Yo soy abogado y notario externo de esta noble institución y también notario, el notario siempre llega al final, en la parte de los aplausos, pero entiendo que hubo una labor de profundidad importante, felicitar a la institución por este proyecto. En resumen, es la adquisición de un terreno a favor de la Municipalidad de Coto Brus, exonerada de todo pago de tributos, por un monto adjudicado cerca de los 108 millones de colones a favor de don Luis. En la escritura



se detalla los antecedentes propios de la contratación, las características de la finca, la personería del señor alcalde como representante legal, las calidades de don Luis como titular hasta este momento de la finca y una vez firmada, si nos da tiempo, procedería en estos momentos incluso a subirla una vez al registro para que esperemos en una semana ya esté a nombre de la municipalidad".

Acto seguido se procede a realizar la firma de la escritura del traspaso del Tajo Barranquilla a favor de la Municipalidad de Coto Brus.

Al ser las 14:40 p.m. se dicta un receso, al ser las 14:42 p.m. se reanuda la sesión.

ARTICULO III: Atención al Dr. William Sáez, Área de Salud Coto Brus

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Compañeros, después del pequeño receso que hemos tenido después de la firma de esta de esta propiedad, que pasa a ser un activo más de la municipalidad de Coto Brus, le damos la bienvenida al Dr. William Sáenz del Área de Salud.

La Sra. Mauren Jiménez Sandoval, Vicealcaldesa Municipal, saluda y menciona: "Después de este momento tan efusivo y gratificante para todos nosotros, vamos a proceder por parte de la Junta de Salud, hoy representada aquí por el señor Roberto Rojas, el doctor Sáenz y esta servidora que somos parte de la Junta de Salud, más cuatro compañeros más, que por razones de horario, no pudieron asistir. Hoy lo que queremos es hacer una rendición de cuentas de la Junta de Salud como parte de la transparencia de nuestras acciones y para informar tanto al Concejo como al resto del cantón sobre las acciones que se vienen tomando en este tema tan importante y como dijo don Rafa que tenemos información muy importante para el cantón. Yo le voy a ceder la palabra al Dr. Sa que es el que va a hacer la presentación y luego abrimos un espacio de preguntas".

El Dr. William Sáenz, Director del Área de Salud Coto Brus, saluda y menciona: "La idea es como siempre, presentarles un poquito lo que hemos venido trabajando, logros, avances, retos, cosas que tenemos que mejorar, etcétera, como parte de nuestro acercamiento siempre y el respeto que les merecemos a ustedes como autoridades de nuestro cantón.

Área de Salud de Coto Brus

Está conformado por 14 EBAIS que tenemos ahorita funcionando, tenemos dos sedes, una en Agua Buena con dos EBAIS, un EBAIS móvil, San Vito tiene 3 en el edificio prácticamente nuevo que tenemos que estamos anda por arriba del hospital, territorio indígena, Sabanillas en el sector de Limoncito, San Vito, oriente y occidente y La Lucha que sector de Sabalito y Santa Elena, Fila Guinea y Gutiérrez Braun, esa es toda la infraestructura que manejamos nosotros a nivel cantonal.

Generalidades



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Tenemos ahorita una población de 45,000 personas, que es la población adscrita que tenemos nosotros, eso más que todo para que ustedes lo tengan como referencia es la población adscrita, recuerden que nosotros, Caja Costarricense de Seguro Social, lo que manejamos es la población que está adscrita al sistema de salud, no necesariamente la población que vive en Coto Brus, muchas veces a nosotros nos utilizan para pedir poblaciones y eso yo por lo menos siempre ha algo esta advertencia de que es la población que está asegurada, la población que tenemos adscrita al sistema, no necesariamente la gente que vive en el cantón de Coto Brus, pero casi siempre se utiliza como referencia, por ejemplo, y por eso lo indiqué ahí, tenemos en esta época todo lo que es cosecha de café, el ingreso de 10,000, 12,000, 8,000, nunca hemos tenido un número exacto, cuánta gente ingresa a la recolección de café, por eso no podemos decir que es la población que vive en Coto Brus porque si tenemos 8000 personas que están ahorita cogiendo café, le pasamos a 52,000, 55,000 personas, ¿verdad?, por ahí va la cosa.

Población por EBAIS

Es la población que tenemos nosotros adscrita a todos los EBAIS, somos 14 EBAIS. Entonces, ahí está la distribución de los EBIS, más o menos, nosotros andamos por unas 3,000 personas por EBAIS, es más o menos lo que da la distribución de EBAIS. A nivel nacional lo que se maneja son 4000 personas por EBAIS y manejamos 3000.

Pirámide poblacional

Aquí habla un reto que tenemos como sistema de salud y un reto que tenemos como cantón, que es la distribución de la población que vamos a tener en los próximos 25 años. La primera que dice año 2025 es lo que tenemos actualmente. Se llaman pirámides poblacionales porque lo que se esperaría es que sea como una pirámide. La base, que es la parte de abajo de la pirámide es donde debe haber más gente y la parte de arriba es la población ya adulta, mayor de 90, 100 años, etcétera. Entonces, en las partes de arriba lo que vamos teniendo es cada vez una la población adulta mayor que cada vez va siendo menos, lo normal, lo que es nuestro pasar por este por este mundo, la gente va muriendo y llega muriéndose hasta que llegan a los 100 años. Pero a partir del 2025, como toda la población, si ustedes ven el último punto de la pirámide, ya se ve que la parte es estrecha, ¿qué significa esto?, que tenemos menos nacimientos, cada vez son menos nacimientos y entonces al 2050, que es la primera de acá, ya ustedes ven cómo cambia la pirámide de la primera a la otra parte, entonces, ya vamos a tener muy pocos gente joven, un grupo de adultos y cada vez más adultos, que es lo que nos estaría afectando y lo que nosotros deberíamos de estar empezando a hacer políticas y revisiones y hacer y a montar proyectos o lo que sea, tiene que ir enfocado en esa línea porque desgraciadamente de lo que nos está afectando, así es como vamos a llegar a revisar esto, entonces era lo que yo les decía, ¿verdad?, entonces, vemos cómo cambia la primer pirámide a la última pirámide, entonces, la distribución de la población. Entonces, podemos ver que la población menor de edad, que es la parte de abajo, es menos que en la pirámide actual, pero sobre todo el aumento que tiene la parte de arriba, ¿qué significa? que aquí vamos a vivir muchísimos



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



No 57994

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 8

adultos mayores, o sea, Coto Brus se comporta como cualquier lugar de Costa Rica, como cualquier lugar de una población de los países desarrollados o los países de la OPS. Entonces, tenemos una población que se nos va a ir envejeciendo y en los próximos 25 años vean lo que va a pasar, entonces, vamos a vivir y vamos a tener una población más adultos mayores inclusive que la población adolescente para abajo, ¿verdad?, entonces, tenemos que ir pensando en eso, tenemos que ir tomando decisiones dirigidas hacia eso, porque 25 años pasa muy rápido y hay que ir tomando acciones dirigido a esto porque sí, ya esto ya lo tenemos encima.

Consultas médicas

Esto es lo que nosotros atendemos en el Área de Salud, esas son las consultas médicas, ahora vamos a ver las otras tipos de consultas, pero consultas médicas nosotros vemos alrededor de 90,000 consultas al año, eso es lo que damos en todos los EBAIS y ahí está la distribución por EBAIS, ahí tenemos las 90,000 consultas distribuidas por EBAIS, tenemos EBAIS de una producción muy grande, los EBAIS San Vito, Sabalito que es donde se nos concentra la mayor población, son EBAIS de mucha producción y tenemos EBAIS como lo que es Fila Guinea, Sabanillas, Santa Elena con mucho menos población, entonces mucho menos consultas, lo cual es normal, porque tienen menos población.

Consultas médicas y procedimientos

Este es un dato que por lo menos de siempre lo traigo para que lo revisemos y que ustedes nos ayuden ahí con esto y lo tengan ustedes a mano, que de las 87,000 consultas que se programaron en el año, se pierden 11,000 consultas, no llegan, no llega la gente que tiene su cita programada, vienen se les programa su cita, se les deja todo y 11,000 personas no llegan, de esos 11,000 que no llegan, nosotros trabajamos un indicador que es sustitución de citas, podemos sustituir y aquí se les dice a la gente, espérese por ahí, ahorita no hay campo, pero si se esperan siempre hay campo, entonces se les deja la cita, la gente se espera, se van incluyendo y se atienden, ¿qué es lo que pasa?, que hay 5000 de esos podemos sustituir y es lo que hemos hecho, pero nos están quedando alrededor de 6,000 consultas que no se sustituyen, son citas que sí se perdieron y se pierde el tiempo del profesional, ¿qué significa esas 5830 consultas que se pierden?, si ustedes ven el total de consultas que andan los EBAIS por 5,600, 6,000 consultas, es como que yo le hubiera dicho a la todo el personal del EBAIS de Agua Buena que se queden en la casa todo el año recibiendo su salario, porque es lo que se perdieron, 6,000 consultas y que la gente no atendieron ni hicieron nada, porque esa es la cantidad de citas que estamos perdiendo. Entonces, es el impacto que tenemos porque es recurrente y la gente tiene razón, cuando llegan las quejas y la gente dice que nunca hay campo, que no se da, pero lo que pasa es que a la gente que se le deja las citas no llegan a su cita y hay 5,000 citas que no podemos sustituir, son en la tarde, son citas de las 3 de la tarde o las mismas de las 7 de la mañana que cuesta sustituir porque la gente no es tan fácil, ya no es tan fácil hacer ese proceso de sustitución. Entonces, alrededor de un 13% de todas las consultas del año es lo que se pierde, entonces, ese es el impacto que estamos teniendo ahorita con esto.



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Consultas no médicas, según especialidad

También si a eso le sumamos, por ejemplo, en las otras consultas como odontología, odontología es una de las consultas más demandadas que tenemos, vemos 20,000 consultas odontológicas al año, pero perdemos 3,000, entonces la gente se nos queja que no hay consulta en odontología, que no hay campo, pero los que tienen su cita no llegan, entonces, eso es lo que nos pasa. Trabajo social igual, vean, 600 consultas, no llegan a 250, enfermerías menos, porque la mayoría de esas consultas muchas son de visitas que se va a las casas, entonces con enfermería se trabaja un poquito diferente, eso nos facilita que sea menos y entonces por ahí vamos.

Consultas no médicas, según especialidad

Y ahora, por ejemplo, que tenemos ya la dicha de tener nutrición y psicología, por ejemplo, nutrición, la plaza de nutrición llegó hace eh como 3 meses, que es lo que estamos iniciando ya la consulta de nutrición, se asignaron 190 consultas y se perdieron 70 en 3 meses, la gente no llega, les damos la cita, se le deja la cita y la gente no va.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Y esto es más que todo en personas adultas mayores o en...".

El Dr. William Sáenz, menciona: "No, toda la población en general, por ejemplo, lo que es nutrición, se le llama para asignar la cita, se le llama el día antes y el día de la cita no llega, entonces ya es complicado, ya tenemos un fenómeno ahí que nos está pasando, entonces que es complicado atender, porque yo creo que si yo los llamo y les digo que tienen cita tal día, el día antes los llamamos para confirmar y aun así no se llega el día de la cita, bueno, ya hay algo, yo creo que ya hay algo ahí que nos afecta y con una gran demanda que tenemos, por ejemplo, de una consulta como nutrición."

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Y cuando hablan de esas citas de farmacia".

El Dr. William Sáenz, menciona: "Farmacias son citas que se hace para seguimiento de pacientes, por ejemplo, con tratamientos múltiples, varias enfermedades, gente que toma 20 medicamentos, entonces se les da cita para explicarles cómo tomárselos, cosas de esas que son algunas que es la atención farmacéutica que es la que se da a algunos pacientes seleccionados, (José Jiménez, y también se pierde ahí), también se pierden, en todas tenemos pérdida, como como hablamos, eso ya es 2025."

Asignación de citas

Hemos hecho esfuerzos para asignar citas por modalidad web, citas por la aplicación de la caja, las citas presenciales, si algunos tenemos citas telefónicas, correo electrónico, solicitudes digitales, coordinación con empresas, por ejemplo, con la municipalidad. nosotros trabajamos bastante, somos uno que buscamos hacer campañas con las empresas, para facilitarle a la gente el acceso al sistema, para facilitarle a la gente las citas. Entonces, eso lo hemos trabajado por ahí. En el 2024



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



No. 57996

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Página 10

se dieron en la presencial en total fueron 101,506 consultas, el total de citas que atendimos nosotros, incluyendo nutrición, psicología, odontología y en el 2025, lo que llevamos ahorita, que era prácticamente octubre, llevábamos 87,000 consultas, faltan dos meses todavía de producción.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "¿Qué consideran? ¿Se supera o anda por ahí?"

El Dr. William Sáenz, menciona: "Vamos a andar muy similar, un poquito más probablemente porque hay nutrición y psicología, pero no es mucho. Bueno, lo que estábamos hablando, las consultas que se dieron el 2024, las modalidades en las cuales se asignan las consultas siempre van a seguir, que la parte presencial va a ser el fuerte, la gente llega a buscar su cita, se le asigna su cita y por ahí sigue, entonces, andábamos en 102,000 consultas más o menos por ahí lo que vamos a terminar dando este año."

Nacimientos en Coto Brus

Este otro es parte de lo que hablamos ahora, que también se los traje para que ustedes lo tengan como referencia, desde el 2020 cómo ha venido cayendo lo que son los nacimientos en el cantón, (José Jiménez, casi 200 menos ya), y si nos vamos un poquito más para atrás, hace 20 años eran 800 nacimientos lo que teníamos por año, cuando yo llegué aquí eran 800 y resto de nacimiento lo que habían, ahora andamos por los 530 y este año probablemente vamos a andar para abajo de los 500 nacimientos, que es lo que nos da eso que hablamos ahora, las pirámides poblacionales, que vamos a tener cada vez menos niños en el cantón y eso es lo que nos está pasando nos queda un par de meses para ver cómo nos va.

Una frase; "La salud no lo es todo, pero sin ella todo lo demás prácticamente es nada", es parte de lo que nos corresponde a nosotros como sistema de salud y de tratar de brindar la mejor atención y resolver lo que podamos.

Gestión y la administración

La institución a nosotros, a nivel de áreas de salud, nos aplica una evaluación que es la evaluación de prestación de servicios de salud del primer nivel de atención. Entonces, es un instrumento, nos lo aplican a todas, son 104 áreas de salud en todo Costa Rica, tal vez no se ve bien, pero la número cinco es Coto Brus, el Área de Salud de Coto Brus es la quinta mejor área a nivel nacional, dentro de los parámetros de todo lo que se les brinda, (José Jiménez, Barba estaría en primer lugar), ajá, tenemos a Barba, San Rafael de Puntarenas, San Pablo, La Unión y después nosotros, obviamente con otras características de esos lugares, Barba, San Paulo, Tres Ríos son otras condiciones, otras distancias, otras modalidades de atención, otros caminos, otras cosas de acceso y aun así nosotros nos logramos colocar como la quinta mejor unidad a nivel nacional en lo que es todos los parámetros que la institución nos mide y nos evalúa.



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Creo que ahí también por parte de la municipalidad, la parte que estamos hoy incluso firmando nos va a dar también una facilidad para el acceso en salud que va a ser muy importante (William Sáenz, exactamente)".

Dotación de plazas

¿Qué hemos tenido últimamente?, dotación de plazas, como yo les dije ahorita, tenemos las plazas de nutrición, psicología y se nos va a reforzar la farmacia de San Vito, que para nosotros ha sido un calvario, porque arrancamos con una megafarmacia, con una farmacia, esa farmacia despacha más que el hospital, entonces una megafarmacia, entonces tenemos mucho medicamento, tenemos mucha cosa y necesitamos personal y ahí ya nos estamos refuerzo de personal, entonces ahí vamos trabajando en todo este tema, eso nos va a favorecer para que la atención sea más ágil .

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Este edificio que se hizo no hace mucho, que tiene que ver algo con el área de salud, ahí es la parte de..."

El Dr. William Sáenz, menciona: "Ese es el EBAIS San Vito, ese edificio completo comprende ahí los 3 EBAIS, casi siempre hay cuatro porque se refuerza con un médico más, entonces ahí tienen cuatro, más se atiende psicología, odontología y próximamente ahorita vamos a ver, esperamos contar con otros profesionales que vienen de camino y que ya casi los vamos a ir a revisar.

Estrategia de optimización del I nivel de atención

La institución creó una estrategia de optimización del primer nivel de atención, o sea, nosotros en salud sabemos que tenemos toda la parte de curación, que son los segundos niveles de atención, pero necesitamos trabajar en una parte que es promoción y prevención, para nosotros y para el sistema de salud es más fácil prevenir que la gente se infarte, a atender un infarto, por ejemplo, por decirles eso. Entonces, si nosotros como sistema logramos que la gente no se infarte, va a ser muchísimo más barato que atender un infarto, que atender un evento vascular cerebral, una hipertensión, una diabetes, entonces, la institución viene desarrollando un plan para fortalecer todo lo que es el primer nivel, que son las áreas de salud y hay un plan piloto que comprende 14 áreas de salud, dentro de las 14 áreas a nivel nacional se escogió a Coto Brus, nosotros fuimos favorecidos con esto, aquí están las áreas, en ese momento para la Brunca, era Pérez, Buenos Aires y ahí hay que agregar a Coto Brus, en la Región Central Norte, Puerto Viejo Sarapiquí y Tibás-Uruca-Merced, la Pacífico Central Sur, Moravia, Desamparados, la Chorotega, Nicoya y Carrillo, la Huetar Valle La Estrella y Matina, Huetar Norte la Fortuna y Pital y la Pacífico Central Garabito y Chacarita, esas son las áreas de salud que vamos a arrancar como plan piloto, como modelo de esta estrategia de atención. Y lo de nosotros tiene que ver mucho por el buen desempeño y las cosas que hemos ido desarrollando, nosotros desarrollamos muchas cosas en promoción, en prevención, trabajamos bastante cosas de estas.



¿Qué es lo bueno de esto?

Según la estrategia lo que está aprobado se nos dotaría de este personal a partir del otro año, entonces, tendríamos aparte de lo que ya tenemos, vamos a tener refuerzo con un enfermero en salud mental, recuerden que ahora hay todo un tema, con todo este tema de salud mental, todas estas cosas que se está trabajando bastante, y que tenemos mayor impacto de todo lo que son patologías mentales, enfermeros obstetra, enfermero de enfermedades crónicas no transmisibles, enfermedades crónicas no transmisibles es hipertensión y diabetes, todo lo que la gente padecemos conforme vamos avanzando en la edad, enfermero de epidemiología, un auxiliar de enfermería, un técnico de electros, mucho el espacio que se quita un en uno de la atención del médico es para hacer electros que podríamos si tenemos alguien que lo haga entonces nos libera consulta, vamos a tener más campo en la consulta, promotores de salud, médico de promoción, vea que la institución ya está apostando hasta un preparador físico, la institución va a contratar preparadores físicos que vamos a entrar para trabajar con grupos, para trabajar probablemente con población adolescente también porque son los que van para arriba, entonces, por ahí vamos todo esto porque se está trabajando en eso, otra nutricionista, un farmacéutico para atención farmacéutica, la que decía ahora que estamos hablando de eso, de la atención farmacéutica, a un poquito más de plazo, mediano plazo, dos médicos de familia para reforzar la atención en los EBAIS y ya tener un poquito más especializada la atención y otro equipo de odontología, un odontólogo general y un asistente más. Entonces, eso sería lo que estaría por ingresar a partir del otro año, yo pienso que esto es bastante personal.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Doctor, este personal ustedes ya tienen más o menos la idea de cómo va a estar distribuido".

El Dr. William Sáenz, menciona: "Distribuido en eso estamos porque necesitamos crecer y eso es parte de lo que ahora vamos a hablar un poquito, necesitamos crecer como unidad, la institución también está apostando por lo que es la consulta vespertina, utilizar segundos turnos porque está la infraestructura, qué sé yo, que el EBAIS de San Vito a tienda hasta las 10 de la noche, por ejemplo, se amplía horarios (José Jiménez, para la mucha gente que trabaja), exactamente, entonces, tenemos facilidad inclusive ya con lo que es consulta vespertina se trabaja sábados porque hay que acomodar horarios, quedan horas, entonces se abren sábado, entonces eso la idea es favorecer un poco toda esta población, entonces por ahí va, ya cuando lleguemos todos vamos a ver cómo nos va (José Jiménez, cómo estudiantes y es grande la población que puede ser atendida en esos horarios), exactamente, eso es lo que hay, igual a nivel nacional en otros lugares donde hay vespertina lo que se ha visto, por ejemplo, es el ausentismo después de las 9 de la noche, pero ya eso es otro tema que ahí después lo vemos. Entonces, eso sería prácticamente lo que es esta estrategia que ya lo aprobó junta directiva, entonces, esperamos que, a partir del otro año, primer semestre, empiece lo que es dotación de plazas y arranque en junio ya con todo el personal capacitado y ya funcionando con todo. Probablemente después el otro año, si Dios quiere y nos vemos, estaremos hablando un poquito de esto, de cómo nos va, qué se



Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 13

está haciendo, qué pasó, cómo y cuál va a ser el impacto y cómo vamos a trabajarla, esto es importante porque siempre hemos trabajado y en eso yo sí tengo que agradecerle a Rafa porque tenemos muchos años de que hemos venido trabajando con la municipalidad de la mano con el área de salud, de hecho, el área dentro de la Junta de Salud tiene un campo para la municipalidad, que eso lo implementamos con Rafa, por eso Mauren es parte de la Junta de Salud del Área. Entonces estas cosas nosotros siempre las hemos venido trabajando juntos porque somos los mismos.

Infraestructura e inversión

Vamos a hablar un poco de infraestructura, inversión, nosotros con don Roberto, que quiero aprovechar también para agradecerle a don Roberto, él tiene más de 10 años de ser miembro de la Junta de Salud, debe andar por 15 años, ¿verdad, don Roberto? y él siempre y todos los miembros de la junta, siempre nos han apoyado, yo tengo 10 años de ser director y más o menos hemos venido desarrollando un plan de la mejora de la infraestructura, la remodelación de infraestructura, que como decía Rafa si las cosas se hacen bien van saliendo, van saliendo, a veces uno quisiera que la gestión pública fuera un poquito más rápida, pero a veces no se puede y yo sé que aquí hay representantes de todos los distritos y ustedes saben cómo está el EBAIS de Santa Elena, el EBAIS La Lucha, el EBAIS de La Guinea, de La Casona, el de Sabanillas, de Agua Buena, el mismo Agua Buena que se ha invertido mucho, perdón, nos queda por ahí todavía, bueno, el EBAIS San Vito, acuérdese cuando se atendía en el hospital, después pasamos al hotelito que había al frente y ya ahora tenemos esa megaestructura, que hay ahí, que es el EBAIS más grande de Costa Rica, es una inversión enorme, tenemos esta infraestructura acorde para lo que se necesita, acorde para la atención médica, para darle a la población una atención de calidad, porque yo creo que eso tiene que ir de la mano una con otra, necesitamos dar atención de calidad y por eso vamos haciendo ese tipo de inversiones.

El año pasado, por ejemplo, con presupuesto ordinario, nosotros manejamos inversiones, lo que es mantenimiento de infraestructura para el 2024 de alrededor de 25 millones, 2025 24 millones y el 2026 tenemos un presupuesto de 30 millones, esos son presupuestos en realidad son cortos para la cantidad de infraestructura que tenemos nosotros, entonces, manejamos proyectos especiales y para el 2024 cerca de 275 millones es la bodega del área, en el 2025 un presupuesto de 96 millones, ahora vamos a ver dónde se refleja y en el 2026 tenemos ya destinados 220 millones para lo que es ampliaciones y cosas que ahorita ya lo vamos a ver específicamente en que estamos, entonces, ¿qué significan esas cosas?, que si nosotros sumamos es todos esos dineros, andamos en inversiones e infraestructuras cercanos a los 700 millones de colones en el cantón, todo eso tiene impacto, todo ve bien, se ve mejor toda la atención, vamos creciendo, vamos dando un poquitico más de mejora a la infraestructura, ¿por qué esto?, porque tenemos que ir pensando a 50 años, a 25 años, ya nosotros vimos que la atención en la población que vamos a tener va a ser población adulta mayor, entonces ya nosotros no podemos seguir pensando, en un EBAIS pequeño, ya no podemos. Hemos venido trabajando y ahora vamos a ver el proyecto del EBAIS de Sabalito también, cualquier infraestructura



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



No 58000

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 14

que hemos ido haciendo, adecuándolo todas a ley 7600, porque eso es importantísimo para nosotros, porque como dijimos ya está aquí a 50 25 años vamos a tener esto encima.

Proyecto de construcción de las bodegas de proveeduría y farmacia

Ese se terminó en enero, prácticamente se entregó este proyecto anda por los 270 millones de colones.

Mejoras en el EBAIS de territorio indígena y Sabanillas

El EBAIS del territorio indígena de Coto Brus, es un EBAIS modelo a nivel nacional en lo que es, valga la redundancia, el modelo de atención, o sea, lo que hemos logrado nosotros en territorio indígena de ver la cosmovisión, hacer alianzas con el cacique, con la junta de ellos, con la Asociación de Desarrollo, con el comité de salud de ellos, entonces, eso es a nivel mundial, porque ahora tenemos OPS, vienen dentro de una semana a ver el modelo que estamos desarrollando y que se ha desarrollado ahí, que es y que es de Coto Brus, que nació aquí, que lo hicimos nosotros, que lo hicimos los cotobruseños.

Mejoras EBAIS de Agua Buena

Necesitamos, por ejemplo, de conforme van cambiando las leyes, por ejemplo, y ahora tenemos todo el tema de residuos, entonces debemos tener depósitos de desechos infecciosos, acordes y todo eso irlo mejorando y cambiando, aquí conforme cambian las legislaciones tenemos que irle entrando a todo eso. Agua Buena también lo que es mejora de todo el EBAS, también la institución está, si ustedes ven ahora Sabanillas, muchos EBAIS todo lo que es la seguridad y protección, el enmallado que a veces nosotros aquí no estamos tan acostumbrados a todo este tema, van a haber verjas y tanta malla y a veces nos molesta un poco, pero bueno, es un tema también de seguridad, es seguridad que la institución tiene que invertir porque eso es plata de todos nosotros, entonces, tenemos que invertir un poco en todo este tema.

EBAIS de Santa Elena

Ahí teníamos un problema con el acceso, se invirtió en el acceso, se invirtió en ampliación de la sala de shock que tiene el EBAIS, todos los tienen una sala de shock con desfibriladores, con electrocardiogramas, con todos los equipos para tener una emergencia si llega en el horario ahí y hay que atenderlo, ¿por qué?, porque Santa Elena está a 45 km de San Vito y 45 km de San Vito, mientras la ambulancia va y la ambulancia viene y no le hicieron nada, entonces, hay que darle las herramientas al personal para que tenga las condiciones para poder atender una emergencia lo mejor que se pueda en un EBAIS.

Construcción de la acera al frente del EBAIS San Vito

Me imagino que alguno de ustedes ha oído ahí comentarios toda la cosa y que la acera, pero recuerden que ahí no había acera, nunca hubo acera, a veces hablamos como si ahí existiera una acera y nunca existe una acera, entonces ya se está



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



N° 58001

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 15

construyendo la acera, ahí está ya el acceso y ya se logró, porque todas estas cuestiones hay que buscar el financiamiento, hay que buscar los planos, hay que buscar permisos, toda eso, porque a la hora de la hora no era remodelación, es que no había, (José Jiménez, esperemos en Dios que los conductores la respetemos), exactamente, en San Vito, tenemos todo este problema, no tenemos parqueo y todos queremos llegar con el carro casi que a la puerta o adentro meternos a que nos atiendan en el carro y eso nos cuesta bastante, pero bueno, es parte de, vivimos en un lugar muy bonito y tenemos que acomodarnos y a veces lugares bonitos tienen un costo y tenemos que acomodando a esto.

Otras inversiones

Esta es de mucho agrado a ustedes porque cambiamos la buseta que teníamos, esa buseta que se utiliza para algunas actividades, coordinar equipos traslado de algunos pacientes cuando se pueda y esa buseta fue donado por el consejo de distrito de Sabalito hace como 15 años, entonces, los de Sabalito por ahí se acuerda, esa buseta se fue donada por la municipalidad, fue donada por el consejo y ya se más bien se actualizó el modelo y ya tenemos una buseta nueva que no la tendríamos si no hubiera sido por esa donación que en su momento se hizo hace como 15 años. Dotamos de también de cuadriciclos, ya no son motocicletas, ya les damos cuadriciclos a los compañeros técnicos de atención primaria, porque ustedes ven aquí un montón de termos y cosas y todo eso en una moto es incómodo, aquí llueve mucho, también andan guindando ahí, es un peligro, entonces también la dotación de cuadriciclos. También tenemos dotación de motos eléctricas, carros eléctricos que hemos tenido nosotros, a pesar de que estamos aquí tratamos de irnos metiendo en todo en todo este tema y cuidar un poquitico el ambiente.

Proyectos de infraestructura 2026

Construcción EBAIS Sabalito

Proyectos que tenemos nosotros, ahorita, muchachos, fue el primer EBAIS que se iba a remodelar y por eso no lo mencioné ahora en las remodelaciones, porque fue el primero que se iba a remodelar y prácticamente va a ser el último Sabalito, por temas de donación de terrenos y un montón de cosas que ustedes algunos conocen, que esto es engorroso y que se dura mucho en todos estos procesos. Ahorita ya tenemos el terreno, se está trabajando en hacer los estudios de suelo y todo este tema, que hay que irlos haciendo, hay que irlos trabajando, hay que pagarlos, hay que manejar todo eso.

Mejoras y ampliación EBAIS Agua Buena

Vamos a ver si ponemos un consultorio más y ampliamos un poco más Agua Buena.

Construcción de consultorios EBAIS San Vito

Era lo que yo les decía a ustedes, la importancia de nosotros, si vamos a hacer algo, tratar de proyectarlo un poquito más, nosotros cuando hicimos San Vito lo hicimos con cinco consultorios, teníamos tres y ahora el EBAIS está lleno, ya no cabemos



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



No 58002

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pag. N° 16

prácticamente 2 o 3 años después, ya nos quedamos cortos y tenemos más personal. Entonces estamos con un tema ahí de construcción.

Mejoras en el vacunatorio EBAIS Santa Elena

Es la casita del ATAP, los que son de Santa Elena saben que está el EBAIS y por ahí había una casita a la par y todo eso y esa casita se va a remodelar y se va a hacer algo para utilizarla porque prácticamente la tenemos ahí como de bodega, entonces se va a remodelar.

Entonces por ahí va eso exactamente que es infraestructura, muchachos esto que les voy a presentar aquí son los planos del EBAIS de Sabalito, ya tenemos el proyecto, se está trabajando en todo lo que es planos, ya se está trabajando en todo esto. Es una infraestructura grande, es una inversión que más o menos lo que se está proyectando va a andar por los 1500 millones de colones y esa parte todavía nos falta, anda por 800 o 900 m, muy similar al EBAIS de San Vito, que a San Vito ya si le vamos añadiendo todo lo que se ha construido ya aumentado, pero sí va a andar muy similar al EBAIS de San Vito, ya con las condiciones de la farmacia, como tiene que ser, lleva unos espacios con camillas porque eventualmente la institución está apostando, por ejemplo, que en esos lugares podamos poner quimioterapias, por ejemplo, la gente no tenga que desplazarse hasta estos lugares, los medicamentos son diferentes, todo es diferente, la gente que ocupa ponerse un tratamiento, nada más llega y se le puede poner el tratamiento y se no tiene que buscar un hospital, nosotros tenemos aquí la ventaja que tenemos un área y un hospital en el mismo lugar, pero no, eso no es la realidad de todo el país, nosotros sí tenemos esa ventaja. Entonces, esta es la infraestructura que tenemos, ahí trabajan ahorita en donde es Sabalito, que es un EBAIS pequeño, pero trabajan como 30 personas, trabaja mucha gente, entonces es un EBAIS grande, ahí se ve pequeño, entonces, eso es lo que tenemos ahora, ¿qué es lo que nos está pasando ahorita?, nosotros cuando se hizo el proyecto de donación del terreno del EBAS, se habían solicitado 2000 m, entonces teníamos un terreno de 2000 m que en aquel tiempo, hace 12 años atrás era lo que se necesitaba para construir este EBAIS, 12 años después el terreno se nos está quedando corto, porque el EBAIS creció y el terreno se nos está quedando corto para lo que necesitamos. Entonces, aquí también dentro de las cosas que tenemos que queremos hacerles a ustedes es de la propuesta de que valoremos a ver si del otro terreno de los 3000 m que quedan a la par, si podemos hacer la solicitud o valorar que se nos done un poco más, ¿por qué?, porque este EBAIS cabe, pero no hay parqueos y no hay posibilidad de crecer, esa la esa es la situación que tenemos ahorita.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Doctor, está frente a un Concejo que quiere ayudar, nada más es presentar el proyecto y lo trabajamos, tenga usted la seguridad si este Concejo tiene la posibilidad, si la municipalidad tiene la posibilidad, téngalo por seguro que está frente a un Concejo que quiere trabajar por el cantón y ahí vamos a estar de la mano, es así, ¿verdad, compañeros?, estoy hablando



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Nº 58003

personificado, pero sé que mis compañeros están en la misma línea de la que estamos hablando aquí ahorita".

El Dr. William Sáenz, menciona: "Se lo voy a decir así, la idea es, o sea, el proyecto tiene que salir el otro año, si nosotros atrasamos el proyecto, ya están en pleno, ya está el dinero, ya está todo, entonces, necesitamos arrancar eso y es mejor hacer la ampliación del terreno, pero se construya, que se haga todo lo que se tenga que hacer y que ya se haga de con miras a que va a aumentar y no esperar que se haga una donación que vamos a durar 10 años más".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "No, yo pienso que lo que tiene que hacer es empezar a trabajar con la administración para que se presente el proyecto, para que se presente por medio de la junta salud o no sé cómo se va a presentar la probable donación de esa parte y si es municipal, por favor, este Concejo está para eso".

El Dr. William Sáenz, menciona: "No, muchísimas gracias y como les digo, eso va adelantado, lo que pasa es que sí necesitamos ir pensando en eso, necesitamos tener espacios de parqueo, necesitamos ir teniendo de 7600 todo esto porque hacia ahí vamos, no podemos seguir construyendo en algunas condiciones que no quede lo mejor posible. Y ya para terminar, eso es el Área de Salud de Coto Brus, 140 cotobruseños, porque a veces hablamos del Área de Salud de Coto Brus como si fuera una persona, el Área de Salud de Coto Brus es esa foto, son compañeros vecinos de nosotros, amigos probablemente todos nosotros, hasta familiares de ustedes y por eso yo creo que son los resultados que tenemos como área de salud, porque es gente cotobruseña, gente que quiere al cantón y que dan la milla extra porque esto camine un poquito mejor, obviamente tenemos muchísimas limitaciones, tenemos muchísimas cosas que mejorar y vamos tratando de hacerlo y vamos tratando de ir mejorando, pero bueno, ahí estamos, ¿verdad? y para servirles como siempre y más bien agradecerles siempre por la apertura"

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Doctor, el asunto del EBAIS de Las Gutiérrez, rápidamente tal vez".

El Dr. William Sáenz, menciona: "El EBAIS de Gutiérrez, lo que se había quedado, lo último era ustedes nos habían dado una nota a nosotros donde nos apoyaba, para que siguiéramos con todo el proceso, ya la institución está determinando quién va a ser el estudio por poblaciones, accesos, a dónde puede ser el rango de buscar un posible terreno (José Jiménez, o sea, no se ha detenido lo que queremos...), no, no, eso ahí va caminando, a la que está ahorita actual se va a mejorar un poquito, vamos a hacerle ahí, una pintadita, arreglar algunas cosas dentro de lo que se puede construir, porque si no hay permisos, no podemos invertir más de lo que se puede hacer, pero no, eso ahí va caminando, con el INDER hablamos, el INDER nos dijeron ellos que podemos hacer ya cuando se determine dónde buscar un terreno y el INDER puede donarnos, o sea, INDER puede hacer la compra y donarle el terreno a la caja, ¿verdad?, ahí nada más de como adelanto que ellos nos dijeron, como advertencia es que en todo este sector de Gutiérrez Braun, que creo que es un problema que tenemos a nivel cantonal



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS

Extraordinaria 043
20 noviembre - 2025
Pág. N° 18



también, que hay muchas nacientes, hay muchas aguas, cosas, entonces dice eso habría que analizarlo bien porque a veces se puede querer un terreno y si hay agua ahí ya ustedes saben que de no se puede hacer, todas estas cosas hay que irlo manejando, pero no se ha detenido, eso sigue adelante”.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: “Doctor, muy agradecido sinceramente de esta rendición de cuentas, gracias don Roberto Rojas por estar en esa junta salud, felicitarlos por el trabajo que están haciendo y cuenten con el apoyo de este Concejo”.

El Regidor Olger Trejos Chavarría, menciona: “Agradecerles por la exposición, doctor, ¿cuántos terrenos se han valorado para el nuevo EBAIS de la Gutiérrez?, porque creo dos...”.

El Dr. William Sáenz, menciona: “Dos terrenos se valoraron, se valoró el terreno que estaba del salón comunal abajo y de ese no dio el no tuvimos el visto bueno del del ingeniero y en un terreno que había una opción de donarlo, Gerardo Arrieta, tampoco no cumplió con los requisitos, o sea, estamos hablando que para si vemos que, por ejemplo, Sabalito tenía 2000 m y no da, Gutiérrez Braun tiene que tener un EBAIS, algo parecido, porque Gutiérrez Braun es el primero, ¿verdad?, es como el embudo, el que tiene que recibir todo, ahí está la farmacia, ahí tiene que estar todo, entonces, andamos hablando de terrenos, unos 2000 m por ahí tiene que andar 2000 o 3,000 m, para parqueos, toda esta cosa”.

El Regidor Olger Trejos Chavarría, menciona: “De hecho, doctor, sería importante valorar, por lo menos para la Gutiérrez, yo lo he pensado, nosotros hemos pensado a nivel de la Unión Zonal de Pittier, tener por lo menos una ambulancia porque en el momento que haya una emergencia en Pittier, que no haya que desplazarla desde San Vito, sino que esté ahí más cerca por lo menos de esos 2 EBAIS para poderla traer aquí al centro médico”.

El Dr. William Sáenz, menciona: “Sí, ahí el tema es, estamos de acuerdo, ahí el tema es que ambulancia es Cruz Roja, no es caja, nosotros no, el que traslada pacientes es Cruz Roja, no somos nosotros caja, entonces eso es un tema ahí que porque también con Cruz Roja hay un tema ahí que estamos que sí hay problemas y todo eso”.

El Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez, menciona: “Felicitar a los tres que están aquí, un buen trabajo, un buen informe, hay cosas que a uno lo motivan, pero quedan unos pinitos también que hay que mejorar, me motiva que estemos en quinto lugar a nivel de Costa Rica, me motiva este baile de Sabalito que ya va bien adelante, espero que el nuestro de Gutiérrez Braun también se aproveche en la oportunidad buscar ese lote porque es algo importante para la salud, me preocupaba aquella fila que pusiste ahí, donde habla que vamos para atrás con las nuevas generaciones, eso es preocupante, es importante que el país este crezca. Y lo otro, doctor, a mí me preocupa un poco cuando uno lleva alguna persona o algún niño al hospital y medicamentos tan con poco valor no es que existan en el hospital, yo no sé cómo podemos mejorar eso, yo viví eso hace poco llevé a mi nieto de 8 meses y tuve que comprar todos los



MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS

NO 58005



medicamentos que me recetaron y a resumidas cuentas no que eran tan caros, no sé porque la caja, si es que no hay fondos o cómo está el tema, porque son medicamentos de 3000, 4000 o 6000 pesos cada medicamento y no la caja no lo puede dar, entonces, eso sí es preocupante porque uno desea que el cantón crezcamos y nos arrollemos en todo y más que nada en la salud, porque para mí como ser humano la salud es lo primero y entonces eso tal vez hay que empezar a aquí en Coto Brus a mejorar esa parte".

El Dr. William Sáenz, menciona: "Ese tema de medicamentos es multifactorial, porque el que un medicamento se agote puede ir hasta que inclusive no haya a nivel mundial, entonces, no tengamos la caja al que le compra no te lo dé, también la caja cuando los medicamentos ingresan hace una cosa que se llama controles de calidad, entonces puede congelar el medicamento y el medicamento no pasó el control de calidad, entonces, no se va a entregar hasta que no pase controles de calidad, etcétera, puede ser muchas cosas, pero sí totalmente de acuerdo con usted, lo lógico y lo correcto es que tengamos todos los medicamentos que le podamos dar a nuestros usuarios, porque así debería de ser, y no medicamentos básicos que tengamos que andarlos comprando, pero sí, por ahí anda la cosa".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Doctor, muchísimas gracias, esperamos que la próxima venga a mostrarnos el edificio de Sabalito y también ojalá el proyecto de Gutiérrez Braun en función, muy agradecido por su participación, por el informe que rinde al pueblo, no es a la municipalidad, es al pueblo es importante, el pueblo te ha escuchado, te ha visto y va a tener la posibilidad de ver esto en cualquier momento y ver que el área de salud, yo siempre he dicho en San Vito Coto Brus tenemos la dicha de que todo el que quiere hacer las cosas las quiere hacer bien y entre esos están ustedes, porque por ejemplo el área de salud como el hospital son muy diferentes la forma en que a uno lo atiende, siempre hay algunas manzanitas por ahí que no funcionan tanto, pero realmente de felicitar a todo el conglomerado de salud que hay en el cantón de Coto Brus, tanto la parte de ustedes como área de salud como del hospital de San Vito, muchísimas gracias, doctor".

El Dr. William Sáenz, menciona: "No, ustedes más bien y como siempre para servirles, y cualquier cosa, bueno, como me han invitado alguna vez y he venido por acá y estamos para servirles ahí y si no en el área de salud, cualquier situación que haya que atender, con mucho gusto".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Al ser las 3:33 minutos de este día 20 de noviembre del 2025, damos por terminada la sesión extraordinaria número 43 de este honorable Concejo Municipal".

Finaliza la sesión al ser las quince horas con treinta y tres minutos.

José Joaquín Jiménez Madrigal
PRESIDENTE MUNICIPAL



Hannia Alejandra Campos Campos
SECRETARIA DEL CONCEJO